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按 照 清 代 惯 例 ，地 方 州 县 迎 送 上 级
官员时有一套礼仪形式，即在仪仗队引导
中要举“官衔牌”，牌上写明所迎送的官员
的职衔。如果把“官衔牌”上的字写错了，
这可是对上级官员的大不敬，上级官员怪
罪下来，轻者责罚，重者乌纱帽难保。

可恰恰就有这样的事发生。清代的
许秋崖，字兆椿，从粤西中丞任上被升为
漕 运 总 督 。 在 上 任 的 途 中 ，要 经 过 长 沙
的 善 化 县 ，善 化 县 值 班 衙 吏 在“官 衔 牌 ”
上将“漕运”的“漕”字错写成“糟”字，成
为“糟运”。县尹也没有注意。在迎送仪
式 上 ，许 秋 崖 一 眼 就 看 到 了 这 个 刺 眼 的

“糟”字。但他是一个大度之人，并不加
追 究 ，只 是 在 事 后 写 了 一 首 十 分 风 趣 的
打油诗寄给已升任为武冈刺史的当年善
化县尹。

诗 云 ：“ 平 生 不 作 醉 乡 侯（糟 是 酿 过
酒 后 余 下 的 渣 滓 。 漕 运 不 是 糟 运 ，醉 乡

侯 才 是 运 送 酒 糟 的）；况 复 星 轺 速 置 邮
（星 轺 原 意 指 使 者 所 乘 之 车 。 此 处 为 使
者 的 代 称 。 速 置 邮 ，含 有 催 促 到 任 之
意）。 岂 有 尚 书 兼 麹 部（清 代 中 央 置 礼、
户、吏、兵、刑、工六部，没有麹部，此为调
侃 之 句）；漫 劳 明 府 续 糟 邱（漫 劳 ，即 多
劳，明府，对善化县尹的尊称。续是续貂
的简称，指他滥授封爵）。读书字要分鱼
豕（鱼 豕 ，即 鱼 豕 惑 ，古 代 称 文 字 上 的 谬
误为鱼豕惑）；过客风原似马牛 (风马牛不
相及也，可是现在却把“漕”“糟”两个风
马牛不相及的字相混起来 )。闻说名区乍
迁 转（名 区 ，即 有 名 之 地 ，转 指 善 化 县 尹
很 快 高 升）；武 冈 可 是 五 缸 州（善 化 县 尹
升为武冈刺史，武冈，即武冈州，在湖南，
五 缸 与 武 冈 谐 音 ，缸 是 盛 酒 器 物 ，五 缸
州，喻酒丰之州，不要再把“武冈”与“五
缸”弄混了，这里仍有讽其不察“漕”“糟”
之误）。

民国初年，商业闹街大
同路北侧石平街出现了一
家皮革制品店，这家小店是
湖北汉阳商人刘新茂，从汉
口聘有专事皮件生产的掌
作师傅和学徒五人来郑州
开设的。开业伊始，只卖军
装皮件、马缰绳、马鞭、皮带
等马车应用的小型皮件挽

具，随后发展到生产马鞍、
箱包类大型皮件制品。1915
年开始兼营皮鞋、皮靴，尤
以男士线缝小方头皮鞋受
到市场的热捧，小方头皮鞋
是仿武汉大方头皮鞋，结合
本地皮鞋的鞋型创新设计
的。采用方头夹圆头的角
度形成一种扁平而带流线
型的皮鞋头式，既没有大方
头的笨相；又没有“小圆头”
的娇相，别具一格、美观时
尚 ，故 名“ 茂 记 小 方 头 皮
鞋”。这种式样的皮鞋一被
推 出 ，老 、中 、青 穿 着 都 适
宜，成为市场上的畅销品。
这时，茂记皮革制品店业务
繁忙，开始租赁厂房，扩大
生产，人员增加到 20 多人。
1923 年，改名茂记皮鞋店。

据老店员说：“小方头
皮鞋的特点是，片帮厚薄均
匀，叠帮棱角整齐，部位对
称一致；车帮整洁牢固，采
用双并线工艺；钳帮紧贴楦
身，沿条宽窄适度，打蜡水
线光亮夺目，花纹清晰，线
条分明，轮廓清楚美观，色
头 硬 扎 平 均 ，支 跟 坚 挺 舒

适，不但能防潮，且持久不
走样。从皮鞋的整体结构
上看，前后部位匀称合度，
具有外观美、质地牢、经久
耐穿的优点。”

茂记皮鞋占领市场的诀
窍，在于用料考究，无论面
革、底革一贯精选上等的原
料。皮革则从汉口牛皮作坊

进货，面革质量不亚于进口的
“西纹革”。就是缝鞋的丝、麻
线等材料也从不马虎。

茂记从创业始，既重视
“做工”，对工人的操作技艺
要求很严。个人所制成品，
均要通过其掌作师傅检验
以及顾客的鉴定认可，才算
合格。因此做出来的皮鞋质
量过硬。包头部位脚踩也不
致踩瘪，所以每双皮鞋即使
穿破了也不走样。为更多地
吸引顾客，店老板提倡画样
订货、送货上门，由于皮鞋的
质地精良，服务周到，产品颇
受中外顾客的信任，名气越
来越大。据说，在郑修铁路
和修黄河铁桥的外国技术人
员奉调回国前，还有不少人
来店订货，一定要穿上小方
头皮鞋回去。

1937 年刘新茂病逝，由
其长子继承店业。抗日战
争开始，业务则一落千丈。
茂记皮鞋店历经风雨洗礼，
兴衰起落。往昔的小方头
皮鞋，像老照片一样，又重
新唤起人们对茂记皮鞋店
的记忆。

上世纪 80 年代初期，马未都开始
收藏并研究中国古代艺术品。1997年，
马未都创立了新中国第一家私立博物
馆 —— 观 复 博
物馆。

1992 年，马
未都出版《马说
陶瓷》一书，被
许 多 读 者 视 为
传统文化的启蒙读物；随后他写了《明
清笔筒》等文物鉴赏、研究的专著和上
百篇文物研究论文小品，并参与编写

《中国鼻烟壶珍赏》。近年来，马未都笔
耕不辍，出版有《中国古代门窗》、《马未
都说收藏》、《坐具的文明》、《百盒千合
万和》等文化艺术类图书。

《茶当酒集》收集了马未都先生的
散文随笔等九十余篇。分茶、酒、茶当
酒三辑。讲收藏之乐，青瓷之美，自然

之声，家具之尊
严，书房之乐，
玉之如君子，回
忆 故 交 等 。 特
别 是 对 各 年 代
的 瓷 器 及 家 具

的收藏，从专业角度及趣味之处历历
陈述，马先生说来都如数家珍。诚如
马先生所言，茶，南方之佳木。读史品
茶，涤烦疗渴，回味绵长；酒，远古之佳
酿。收藏如饮酒，一杯可醉，五斗高
谈。“寒夜客来茶当酒”，实为本书之
味。

轿子最早叫“肩舆”
或“平肩舆”，是我国古代
传统的交通工具，主要靠
人抬，因抬轿需用肩，所
以称为“肩舆”。说白了，
就是一种“肩行之车”。

古时轿分官轿和民
轿两种。官轿是皇家、官
员的主要交通工具，由于
坐轿者身份不同，所乘的
轿子也不同。光皇帝坐
的轿子就有许多种类。
如礼舆，是供皇帝上朝时
乘坐的；步舆，是供皇帝
在紫禁城内巡行时乘坐
的；轻步舆，是供皇帝去
城外巡狩、视察民情乘坐
的；便舆，是供皇帝在巡
视时备用的一种轿，随时
以轿代步用的。平时，皇
帝在宫内出入，一般都乘
便舆，冬天坐暖舆，夏天
坐凉舆。

除皇帝的轿子外，不同品级的
官员则坐不同的轿子。官轿出府，
常有随从在前鸣锣开道，四周还有
侍卫人员，前呼后拥，示展官威。
百姓见之，必须肃静、回避。所用
轿夫也分等级，官越大，抬轿的人
越多。一般七品官多为四抬，五品
以上的官员可乘八抬，皇帝出宫时
是十六台，自然是最高的规格。

除去官轿，还有民轿，高贵人
家多备有轿子，有两台的有四台
的。前几年去杭州参观胡雪岩故
居，见胡雪岩坐的就是四抬轿。虽
然他为红顶商人，皇上赐有品位，
但也只能用四抬轿。就是说，他的
轿子仍为民轿，不是政府出钱制作
的官轿。官轿的轿夫是吃奉银的，
而大户人家的轿夫是自己花钱养
的。就像现在富豪，虽然乘坐的是

“宝马”、“奔驰”，但在众人眼中的
分量还是抵不过县委书记所乘的
新“红旗”。

民轿中还有一种被称为“花
轿”或“喜轿”的，专用于百姓婚
事。拥有这种轿子的人多是一个
团队。也就是民间组织。大伙兑

份子制了一顶花轿，用丝
绸包装起来，刺绣上吉祥
图案，有的还镶上宝石，
轿子上装饰金凤银人，专
等有人来“写轿”。“写轿”
也叫“定轿”，定于某年某
日有“喜好”。轿夫们头
天过轿到男方家，第二天
一早去抬新娘，并有枪锣
唢呐相陪，一路走来，热
闹非凡。新娘到家，主家
要“封钱”，轿夫们得了礼
钱，将轿子抬到村外，把
上面的装饰卸下装在箱
子里，然后分帐，再等下
一次有人来“写轿”。生
意红火时，几乎每月能被
雇十多次。

古代在官衙里当轿
夫，多是子承父业。因为
抬轿也是一门技术。二
十多年前，我写过一篇小

说《官抬》，为此还专门采访过古陈
州一位轿夫世家出身的老者。他
告诉我在衙府里当轿夫有许多禁
忌，一是行轿时不能大声说话，上
肩走轿、停轿全听轿头指挥，轿头
多用暗示，如起肩走轿喊一声“起
轿”，上坡下坡时要拍轿杠，落轿后
前面的轿夫要闪开，以便官员出
轿。轿夫还要忌口，不能吃大蒜、
生葱和韭菜等有异味的东西，以防
当官的闻到。另外，还不能放响
屁，大声吐痰什么的，怕的是当官
的听到“格应”。我将这些鲜为人
知的细节全写进了小说里，不想一
位在政府里当小车司机的老师傅
看了，专门给我写了一封信。他说
我们名为小车司机，其实就是车
夫，你小说中所说的轿夫禁忌，我
们现在也一样要恪守。我给领导
开车三十多年，从未吃过大蒜和生
葱，一天到晚把自己当哑巴，看到
全当没看见，听见全当没听到，要
不，早被踢开了。

如此的巧合，颇使我吃惊。
据说在当今世界，唯有中国称

小车为“轿车”，足见传统的力量有
多大了！

爷爷属于最草根的农民，一辈子不识字。我记事
的时候，爷爷已经七十五六岁了。翻地、打埂、割麦、
种菜、种棉花、打扫猪圈、编柳筐……没有爷爷干不了
的活。

爷爷的辛勤劳作，换来的是这样的生活。
爷爷吃饭从不挑拣。有一段时间，家里的晚餐十

有八九是水煮面条。妈妈放一把荆芥，撒
几颗盐，饭就做好了。爷爷的碗里从不会
剩下一颗米粒或半根面条。每当爷爷吃
过饭准备离开时，都会满足地说一句：“吃
罢了！”

爷爷一年四季的衣服，几乎都是老家
的姑姑为他做的。夏天的粗布衣，冬天的
棉袄，都出自姑姑的一双巧手，需要置买
的衣物很少。一双家做的布鞋，爷爷爱惜着穿，能穿
好几年。爷爷走路、干活多了，脚趾将鞋尖磨出一个
小洞，他就会拿起针线，小心地缝起来。

爷爷洗脸用的毛巾，是姑姑用织布机织出来的。
童年的记忆里，那是红蓝相间的格子毛巾，方寸之间，
尽显经纬的密集。毛巾脏了，爷爷就拿到井水里洗一
洗。不知洗过多少遍，也不知用了多少年，直到毛巾
变薄变软，颜色变浅，直到辨不清红色和蓝色的棉

线。很长一段时间，爷爷没用过电灯。先时点煤油
灯，后来换成了蜡烛。有时候爷爷会将一些废弃的烛
头捡拾回来，重新熔化在一个小铁匣中，插上粗棉线，
又能用上一段时日。

想到爷爷的住处，总让我联想到“茅檐低小，溪上
青青草”这样的诗句。爷爷的居住环境，与 800 多年

前辛弃疾笔下的那对翁媪极其相似。
稻草拾成的茅屋，有四分之一的空间在地面以

下。屋内大概比屋外低半米，像我这样的小孩子家，
进爷爷的屋子都需要跳起来，蹦进去。整个屋子大约
六七平方米，仅能容下一张单人床，一个木箱。夏天
的时候，爸爸为爷爷钉了一张厚实的木板，两头用砖
块架起来，放在屋外的葡萄架旁。小床的南面是一方
池塘，堤岸上除了桃树和花生，就是丛生的野草和嗡

嗡的飞虫。夜晚吊上蚊帐，空气中透着清新的凉意。
在这里，有水波，有蛙鸣，毫不逊色于宋朝“翁媪”的生
活环境。多少个夏夜，忍受不了屋内的酷暑闷热，趁
着父母熟睡之际，我光着脚丫，提着鞋子，悄悄地打开
柴门，奔向爷爷的天地……

爷爷常年劳作，知足常乐，身体也很硬朗，连感冒
发热这样的小病也很少有。80岁后，在农
活之余，爷爷会找来一只板凳，跷起二郎
腿，脚趾头摇啊摇的，打一个小盹儿，这就
是一幅最真实的“农夫悠然图”了。

爷爷 85 岁去世。忆起爷爷的模样，
我首先想到公益广告中那个满脸沟壑
的缺水老人，继而想到了“无暴力不抵
抗运动”的领袖甘地。然而，我的爷爷

不是公益广告中的老人，更不是印度的圣雄。他平
生只留下两张照片，一张是身份证。还有一张，是
遗照。

我现在明白了，20 年后我们所倡导的“低碳生
活”，是一个时髦的新秀名词，是更高的文明追求。而
20年前爷爷的“低碳生活”，是命运，是无奈接受现实
的知足。今天，把爷爷和“低碳”联系在一起，有着莫
可名状的辛酸。

说完，转身就走。市委书记跟出
来送他，他也不理，气呼呼地下了
楼。市委书记说：“张伯伯您乘电梯，
这是八楼。”他说：“我没那么娇贵，走
楼梯正好锻炼身体。”市委书记笑着
说：“这说明老书记身体好着哩，辞职
报告我更不会批了。”

水田飞白鹭
张蕙芳一屁股坐到田老伯对面

的石磨上，吸完两支烟，田老始终没
开口说话，连看他一眼也没有。他忍
不住还是清清喉咙对田老说：“市里
规划造湿地生态公园，我们村一百多
亩水稻田被毁了。”田老问他：“毁了
水稻田做什么？”张蕙芳说：“种芦
苇。”田老骂道：“瞎折腾，干吗要种芦
苇呢，那芦苇能当饭吃吗？”张蕙芳
说：“就是呀，可这帮败家子根本不听
劝，非要胡闹到哪天又饿肚子，又过
五八年‘大跃进’那样的日子，才晓得
天底下什么才是最金贵的。”田老伯
说：“那还不是老百姓遭殃。我不允
许他们这样做。不听我的就跟他们
拼了这条老命。”

第二天，老革命
田勇领了村里的一班
老头老太太，坐在水
田里，推土机、挖掘
机、大铲车都不能作
业了。这事惊动了苏
州和省里的领导，请
了几批专家来实地勘
测计算，最终得出结
论，这一百多亩丰产
田，由于一直施的有
机肥，也从不喷洒农
药，生态环境十分理
想，不用毁田还湖种芦苇，依原貌存
在就好。

五亩园的开发，据说已在市里正
式立项了，市政府批准由田获稻牵头
的合资公司在五亩园建一个十八洞
的高尔夫球场，造一个两百亩的水景
公园，再把一栋栋欧式小别墅，藏在
农家的田园风光里。得了这个消息，
张蕙芳一夜没睡安稳，天一亮，他就
爬起来开了院门走出去。

初夏的风吹来，让人感觉水香中
还有野花野草的清香。一只白鹭迈
着细细的长腿，在田埂上走着。张蕙
芳看着那只白鹭，耳边老是回响着那
个浙江人的声音:“不错，我能在我的
家乡照样建一座‘美田山水’度假村，
但我无法拥有五亩园的历史和承载
这些历史的竹屋、柏庐、桃庵以及梅
坞小筑，特别是这株‘活的文化’的汉
柏。”也就是昨天下午，开一辆克莱斯
勒的浙江富豪又来了,解老板站在古
柏树底下,气宇轩昂地发表了一通商
战演说：“只要你们愿意出让，我愿出
高价买下这一片水田和山地，并且保
证让失地村民今后进入山庄工作，自
愿入股的也十分欢迎。”张蕙芳心里

明灯似的，那浙江商人只是个傀儡，幕
后掌控的是他田获稻。这一次他却真
的有些顶不住了。在张田村，除了老
革命田勇，他找不出一个同盟，连老艺
术家赵跛驹也赞成政府的一揽子规
划，高尔夫球场、跑马场、游艇俱乐部，
要把五亩园变成富人的天堂。

找市委书记探听虚实
张蕙芳再一次走进田老伯家，田

老伯正对着墙上的那领草蓑衣发
呆。张蕙芳直截了当地对田老伯说：

“听说五亩园要卖给浙江人开发造度
假村了。”田老伯拄着拐杖忽地一下
站起来，说：“这是谁出的馊主意呢，
我用拐杖敲破他的头！”张蕙芳说：

“您别急，我也只是听说。”田老伯说：
“谁要敢把五亩园卖了，我就跟他拼
命！我这把老骨头没死在日本人的
刺刀下，没被国民党的飞机大炮炸成
粉齑，没在上甘岭的坑道里渴死，我
早就活够本了，我怕哪个龟孙子！”田
老伯说：“明天我去找市长市委书记，
他们为什么要卖五亩园，他们是没钱

吃酒席了，还是没钱
买奥迪了？”张蕙芳对
他说：“田老您就别去
了，这五亩园卖不卖，
也不是他们说了就能
算数的，得问问我们
张田村老百姓同不同
意，您说是不是？”田
老伯对他说：“你别
管，我也是张田村的
一员，我也有发言权
么，为什么不能向他
们反映呢？”

张 蕙 芳 还 是 不
放心，又去找市委书记探听虚实。市
委书记对他说：“我们澄湖市已有了
半岛水景高尔夫球场，在古村落边上
建高尔夫球场，是否会破坏古村落的
自然和文化生态，即使我们立了项，
国家十有八九是不会批准的。老书
记，传言不可信，市里根本没做过这
样的规划。”

张蕙芳暗自思忖，外面风传市委
书记支持田获稻开发五亩园造高尔夫
球场，难道是空穴来风吗？张蕙芳看着
市委书记，脸上漾起一丝笑意，这样我
就放心了，就怕乡亲们想不通，一心一
意要把地租给房地产开发商，然后开发
商再在高尔夫球场旁边造别墅。市委
书记看老书记咬得这样紧，只好说：

“群众想把地租给‘美田’公司增加收
入，这很正常。我们市委和镇党委要
正确引导，加上老书记你的威望，相信
张田村的乡亲最终会正确处理长远利
益与短期利益的矛盾，会理解老书记
你的一片苦心。五亩园全澄湖市只有
一个，是无价之宝，我们决不能为了眼
前利益过度开发，把老祖宗
留给我们的文化遗产破坏得
面目全非。” 15

“我们和苏联会谈《中苏友好同
盟互助条约》时指出：新的条约与

《雅尔塔协定》是两个不同的问题。
在我们双方内部讨论时，他们说东
北、新疆不许第三国人进入，我们
说东北还有二十万朝鲜人，有的还
没有加入中国籍，怎么办？他们又
答不出来，他们还是想按《雅尔塔
协定》办事。他们给我们发来电报
说：你们不能与国民党打仗，你们
如果与国民党作战，你们这个民族
就有灭亡的危险。这是什么话！如
果说我们国家有灭亡的危险还说得
过去，民族怎么能灭亡呢？所谓民
族就是讲人么，几亿人口的大国怎
么能灭亡呢？我是顶了他们的。”

一九五○年二月九日
毛主席夜以继日地工作，除时

刻关注中苏谈判的进展外，还忙于
处理国内问题。

工作之间的休息就是散步，我
陪主席在大厅里散步。

主席对我说：“德国法西斯是
一九四五年五月八日
向美、英、苏三个盟
国无条件投降的，苏
联红军是一九四五年
八月八日对日宣战
的。当时我们还在延
安么。”

我说：“是还
在延安。当时党中央
召开了紧急会议，大
家在讨论中一致认为
中国人民打败日本帝
国主义为时不远了。
八月十五日，日本就
投降了。”

主席继续说：“中共中央八月
九日曾就苏联对日宣战发表声明，
指出由于苏联的这一行动，对日战
争已处在最后阶段。在这种情况
下，中国人民的一切抗日力量应举
行全国规模的反攻，密切地配合苏
联红军及其他同盟国军共同作战。”

我听了主席这段话后说：“听
刘亚楼同志告诉过我说，苏联红军
从远东的双城子到西伯利亚的赤塔
一线全面出击，向日本侵略军发动
猛攻，势如破竹，所向无敌。”

主席点点头，继续散步。
一九五○年二月十日
主席临睡前，让我去把陈伯达

找来，讨论《人民日报》社论问题。
陈伯达很快来到主席面前。
主席对他说：“稿子我已经看

过了，做了修改，请你和恩来再看
一下，然后发回国内，看他们还有
什么地方需要修改的，请他们斟酌
后定下来。稿子现在恩来那里，你
可以去他那里拿来看。”

一九五○年二月十一日
上午九时，富春同志来到毛主

席住地，找叶子龙和我商量给在主
席身边服务的苏方人员送礼致谢问
题。

富春同志告诉我们，这次送礼
的对象可以广泛一些，礼品主要有
绣花被面十床，刺绣品三十件，瓷
器十件，手工艺品四十件。这些礼
品由中国代表团从国内带来，准备
由代表团的两名代表出面分别送给
他们。

根据富春同志的指示，叶子龙
和我把在毛主席身边做服务工作的
保卫人员、服务员、厨师、司机等
列出名单，并根据情况将送给他们
的礼品分类。

吃晚饭时，我们把送礼问题报
告了主席。

主席听完汇报对我们说：“我
们在莫斯科住了这么久，他们工作
周到，服务热情，应该送点有中国
特色的纪念品给他们，向他们表示
感谢。每个人都送一件，怎么送
法，你们与富春同志定。”

一九五○年二
月十二日

上午十时，苏
联外交部礼宾司官员
给中国代表团送来礼
品。送给毛主席一件
大衣料，送给周总
理、陈伯达各一套衣
料，师哲、汪东兴各
一个烟盒，叶子龙、
何谦各一块手表，陈
秉忱、沈剑心、李加
吉等每人一套衣料。

叶子龙、何谦
和我代表中国代表团

向苏方官员表示感谢。
下午２时，叶子龙和我代表毛

主席身边工作人员向苏方工作人员
送礼。

给苏方上校、中校、少校每人
一床绣花被面，他们高兴极了，认
为这是珍宝，表示要拿回家去挂在
客厅里让全家及客人欣赏。

上尉及其他工作人员每人送给
一件工艺品，他们对这礼品爱不释
手，一致夸赞，表示要永远珍藏。

苏上校代表苏方工作人员向中
国代表团、毛泽东主席表示感谢。

一九五○年二月十三日
毛主席起床后先办公，把国内电

文处理完后才同大家一起吃中午饭。
叶子龙和我向毛主席报告了双

方送礼的情况，告诉他苏方工作人
员非常喜欢中国代表团送给他们的
礼品。

主席：“礼品不在多，要能代
表一个国家的特征，这样的礼品肯
定受欢迎。”

中苏两国人民的兄弟情
谊是不一般的。

连连 载载
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